
《《55 匯通識匯通識》》
應試小冊面世

由《文匯報》教育版、發行
中心聯合精心打造的最新一期
《5**匯通識》現已出版，內
容精選多個跨單元的熱門議
題，並將不同議題劃分為
「恆常」和「摘星」兩大類
別，每個議題均配備「背景
分析」、「綜觀影響」、
「多角度觀點」、「正反兩
面睇」等四大基礎部分，
協助考生全面掌握每個議
題，同時增添「知識增
益」、「概念解構」及

「腦圖」等三大進階部分，為考生鞏固
所學知識之餘，更能整理思維，查漏補缺。
《5**匯通識》特設有「模擬試題」及「答題指

引」，參照考評局的出卷模式來設計試題資料及
問題，提供考生一個體驗公開試的熱身機會。另
外，針對常見的考生答題癥結，「答題指引」則
會教導考生如何建構答案布局，提升答題技巧，
逐一為學生掃除答題障礙。
《5**匯通識》是專門為師生們提供全面的通識

參考資料，配合老師們作課堂的選取材料使用，適
合學生們作課外考試練習使用。樣本數量有限，歡
迎師生們索取，詳情查詢請致電：2871 5361。

續做「亞洲一哥」港大排名升 中大「榜上無名」

全球MBA百強
科大跌出十大

香港文匯報訊（記者 高鈺）立法會教育事務委
員會昨討論施政報告中包括幼稚園資助、大學銜
接學額、少數族裔學習中文等多項教育措施；其
中關於資助100名傑出學生升讀境外知名大學的
「尖子獎學金」，多名議員都對計劃細節表關
注，認為政府應就學生畢業後回港作規定，只於
特別情況下如於學術上繼續進修等再作彈性處
理。教育局局長吳克儉回應指，當局期望獲獎尖
子都能貢獻香港，並會爭取具備國際相關獎學金
背景的人士加入獎學金委員會，希望結合其經驗
妥善處理計劃安排。

葉太倡參考公僕海外進修資助
委員會主席林大輝指，獎學金目標是頂尖人才，
若政府只透過委員會在選拔時「把關」而不在大方
向上要求尖子畢業後回港，人才最終仍有機會流失
到外地，變成以香港公帑「為他人作嫁衣裳」。議
員葉劉淑儀表示，公務員的海外進修資助亦要求學
員畢業後要回港服務，或退還獲資助金額，有關做
法值得參考，但若個別學生能繼續於國際名校升讀
博士作學術研究，或甚至以諾貝爾獎為目標，則可
作彈性處理。
葉劉淑儀又指，施政報告中港生赴內地升學的經

濟資助只適用於「免試計劃」，擔心未能照顧循其
他途徑到內地升學的學生需要。教育局表示「免試
計劃」為兩地政府間的合作項目，以質素為先，要
求文憑試「3322」作門檻；而其他內地升學港生則
或要分心應付「港澳台聯招試」，當局認為並非最
理想，希望他們能先集中本地考試。

港大非教授申「延退」難「降格」保飯碗
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北區有幼園剩位謝絕跨境生
香港文匯報訊（記者 馮晉研）教育局網站昨日更新北區和
大埔兩區幼稚園學額資料，截至上星期五，兩區目前有9所
學校明確有剩餘學位，當中有3所屬學券幼稚園，其中位於
粉嶺的香港宣教會優質幼兒學校於「加班」下有餘額可供申
請，該校網頁則列明加開K1班別是配合本區學童入學需要，
現尚餘小量下午班學額，申請人需要提供本區住址證明，並
為學生直系親屬，意味跨境生及以親戚作監護人將不獲考
慮。
另兩所有餘額的學券幼稚園則包括位於大埔的基督教宣

道會太和幼稚園、聖公會救主堂幼稚園兩所有幼稚園。此
外，兩區有14所學校正處理候補名單，不排除稍後有學位
釋放。

「好傢伙」不是人
「傢伙」在廣東話

中的用法
「傢伙」一詞廣東

話用得很少，構成詞
語所用的也只有一兩
個。其中，「弊傢
伙」指「事情辦壞

了」，通常可以只說「弊」。例如「弊，
唔記得帶鎖匙添」，對應普通話為「糟
糕，忘記帶鑰匙了」。另一個詞語「乜傢
伙」是「乜東東」的詼諧說法，例如「呢
個係乜傢伙嚟㗎」，對應普通話為「這究
竟是甚麼玩意兒啊」。

「傢伙」在普通話大派用場
「傢伙（jiā huo）」也作「家伙」。在
普通話中詞義有五：
1.指工具，如「你這傢伙多，有改錐
嗎？」，廣東話為「你呢度架生咁多，有
冇螺絲批？」；
2.指武器，如槍支、匕首等。廣東話說
「炮（指槍）」、「架生（指刀棍等）」；

3.指人，通常表示輕視或開玩笑：「老傢
伙」、「笨傢伙」，對應廣東話為「老
嘢」、「豬頭炳」，而「好吃懶做的傢
伙」、「那傢伙不地道」，分別對應廣東
話為「好食懶飛嘅友仔」、「條友好寸、
好衰」。不過「小傢伙兒」一詞例外，這
是對小孩子的暱稱，廣東話為「細路」；
4.指牲畜，廣東話說「畜生或動物」，如

「這傢伙挺聽話的」；
5.指鍋盤碗筷，廣東話說「砂煲罌罉」。

「好傢伙」表示「驚訝或讚歎」
同學們要注意的是：「好傢伙」並不指
「好人、有本事的人」。它是一個詞，表
示「驚訝或讚歎」，相當於廣東話的
「嘩」。 ■資料提供：一環教育

http://www.globalfirst.edu.hk
（標題和小題為編者所加）
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學生搞「外貿生意」發新年財
上回講到筆者發現的香港和內地間的物價存在

着差距，如香港學校「奇多粟米條」的價格比內
地的貴10倍。筆者發現，這是一個「利潤豐
厚」的商業機會。雖然筆者在那時沒有學過經濟
學和會計，但是在耳濡目染下，筆者對於如何做
生意也有一點想法，於是用摸着石頭過河的方法
做這單「外貿生意」。

既然決定了要大幹一場，那麼就需要先決定入多少件貨。由於
「奇多圈」十分便宜，筆者便抱着就算賣不出也可以拿來玩的心
態，就隨便從掏出的身上的5塊人民幣，跟那位嬸嬸討來了一個優
惠的折扣（大約是83折），投資了20個「奇多圈」。

直接銷售「新產品」好機會
鈴……鈴……小息的鐘聲響起，筆者懷着緊張、興奮的心情，帶
着一半存貨衝到操場，加入了其中一組弱肉強食的「奇多圈」廝殺
遊戲。兩三分鐘後，一位可憐的同學已經把他手頭上的3個「奇多
圈」輸光。當他想去食物部再買幾包「奇多粟米條」一雪前恥時，
筆者知道這便是直接銷售「新產品」的好機會。筆者毫不猶豫地向
同學們介紹了這個「內地版奇多圈」，在其他同學都認同了「內地
版奇多圈」在校內遊戲的「合法性」後，經過一輪討價還價，筆者
順利地以每個2元港幣的價錢，8倍的利潤，賣出了全部10個「內
地版奇多圈」。

生意首戰成功 悟理財重要性
在毫無競爭的情況下，筆者用了一兩天就把所有20個「內地版
奇多圈」賣斷市。為了確保貨源的供應，筆者致電在新會爺爺，勞
煩他老人家替筆者買100個「奇多圈」寄來香港。但是「奇多圈」
需要一個星期才能寄到香港，怎麼辦？筆者想來想去，與其把這個
賺錢的黃金機會白白地浪費，不如去找學校裡面那些「逢玩必輸」
的同學以75折的價錢（每個1.5元港幣）去預定這些「內地版奇多
圈」，惟他們需要為每個「奇多圈」付0.5元港幣的訂金。在這個
情況下，筆者輕易地將100個「奇多圈」的成本收回，往後的都是
純利。往後的幾個星期，由於越來越多「同行」參與競爭，令當年
洛陽紙貴的「奇多圈」跌至低於1元港幣，筆者亦因回報太低而放
棄了這門不太賺錢的生意。但「奇多圈」的生意首戰成功對於筆者
人生來說尤為重要，因為這件事情提醒了筆者個人理財的重要性，
亦奠定了往後寫「Young Banker Programme」教小朋友理財的契
機。

■關應開
作者簡介：劍橋大學舊生，投行交易員

出身，具備 CFA 及 FRM 資格。現為
Senate House Education總監，主要發展
Young Banker課程及升學諮詢計劃。

（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者馮晉研）香港大學員工的正式
退休年齡為60歲，有意留校者要申請延遲退休。港大
職員協會發現，副教授或以下的教職員，較教授的申請
成功率為低，有人要降職減薪才獲批准；亦有教授「燉
冬菇」轉投其他實施65歲退休制的院校，或「降格」
做與研究無關的工作，浪費了優質人才資源。協會曾向
候任校長馬斐森反映，並引述對方指，對港大有此安排
感到驚訝。港大則表示，會檢視相關問題。

八成半人贊成退休齡延至65歲
港大職員協會過去一個月成功以問卷形式訪問了
873名大學教職員，近八成半人贊成退休年齡由現時
的60歲延長至65歲，並且同時保留現時員工於55歲
退休的選擇。港大職員協會會長陳捷貴表示，大學容
許教授於退休前5年申請延長退休，成功率高達九
成，但副教授或以下級別及各非教學員工，只能逐年
提出申請，且因為難以證明其延長退休對大學的好
處，申請成功率偏低。
據了解，有人要接受降職減薪等條件才能成功「續
任」一年。有教授因此不提出申請，並於退休年齡屆

滿前2年便離校，另謀高就，部分轉職到幾所實行65
歲退休制度大學，如科大、城大和嶺大。另有教職員
自願「降格」，為一些學會進行與中學相關的研究，
以保「飯碗」。
陳捷貴又提到，有獲研究資助項目的負責教授，因
退休問題而轉職，令已開展的項目及所聘用的研究人
員無法繼續研究，浪費了大量人力物力。
港大職員協會認為，65歲退休制對大學有好處，除

了可以應付現時「334」學制學校下缺乏教師的問題
外，亦可由年資高和經驗多的教授專注教學並培養
「接班人」，讓年輕學者進行研究，以提升研究人員
的地位，解決研究與教學之間晉升階梯的矛盾。

職員協會：不排除行動升級
陳捷貴補充指，過往10年一直向校方反映問題，
但人力資源政策委員會因擔心增加財政負擔及阻礙年
青學者晉升，故一直未有處理。協會曾於本月初與候
任校長馬斐森見面，陳捷貴引述，馬斐森對港大為員
工退休年齡設限感到驚訝，但沒有具體承諾。陳早前
亦曾與現任行政及財務副校長康諾恩討論此事，對方

指會在馬斐森上任前「做一點事情」。陳捷貴指若校
方拒絕訴求，不排除將行動升級，包括發起集會，展
示反對標語等。
港大發言人表示，校方人力資源政策委員會一直積

極檢視與大學人力資源政策相關的各項議題，包括退
休政策。港大行政及財務副校長康諾恩會就相關的議
題收集各方意見、詳細考慮並作出建議，當中包括今
次港大職員協會意見調查所觸及的問題。

《金融時報》最新MBA全球排名中，英美名
校續攬首4名，哈佛商學院連續兩年力壓

排第二的史丹福大學商學院，成為「百強之首」，隨
後的第三及第四名次與去年互換，倫敦商學院晉升一
級至第三，賓夕法尼亞大學沃頓商學院位列第四；
INSEAD商學院與哥倫比亞商學院則一同躋身第五。
倫敦商學院發言人表示，該校MBA課程在多個考
核範疇表現出色，包括MBA課程畢業生的就業情
況、具國際化的課程，以及課程設計豐富等，令該校
成功打入三甲。

科大排十四 年薪97.5萬
香港院校今年表現則較去年遜色，科大商學院跌
出十大，由第八位下跌至第十四位。不過，科大仍是
亞洲區唯一打入十五強的院校。在各分項的排名，科
大MBA學員在畢業3年後年薪約97.5萬元，較就讀
前大增139%，排名全球第六；至於「提供國際課程
經驗」則排第八，另在「畢業生事業晉升」進步12
級至第三十六位。
科大對於其MBA課程連續五年排名亞洲第一及全
球排名前列感欣喜，發言人認為排名可為該校提供參

考指標，有助評估及比較院校間的表現，並指科大商
學院將致力提供世界級的MBA課程，為培訓商業人
才提供獨特的學習體驗，以吸引全球優秀的學生報
讀，以及吸納教學經驗豐富的學者到科大任教。

港大「國際課程經驗」列亞洲榜首
至於名次有所進步的香港大學，並於「提供國際
課程經驗」分項上排名全球第四，位列亞洲榜首。港
大MBA課程行政總監Sachin Tipnis表示，港大近年
致力完善MBA課程的結構及提供全面支援，包括為
學生提供市場主導的課程、提供面試培訓及知名企業
的就業資訊等，讓學生貼近市場最新的發展，以便找
到最合適及最優秀的工作。他又指，港大MBA課程
今學年吸引近180名至200名學生入讀，校方將繼續
優化課程，吸引更多有心人報讀。
除2所香港院校晉身百強，內地院校的表現不俗，

上海中歐國際工商學院下跌2級列第十七位，北京大
學光華管理學院上升9級至第五十七位，復旦大學管
理學院亦上升6級至第八十三位；另去年並無上榜的
上海交通大學安泰經濟與管理學院今年晉身百強，位
列第七十七位。

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）

英國《金融時報》（Financial

Times）2014 年工商管理碩士

（MBA）全球100大排名榜昨日

出爐，香港整體成績較去年遜

色，僅2間大學上榜，其中科技

大學商學院排名第十四，繼續成

為「亞洲一哥」，但排名較去年

下跌6級。香港大學名次則有所

進步，由第三十一位升至第二十

九位；而去年排第二十七位的中

文大學今年則因「技術性原因」

缺席評級，所以榜上無名。科大

表示，會繼續致力提供國際級的

MBA課程，吸引更多全球優秀的

學生報讀。
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院校

哈佛商學院

史丹福大學商學院

倫敦商學院

賓夕法尼亞大學沃頓商學院

哥倫比亞商學院

INSEAD商學院

科技大學商學院

中歐國際工商學院

香港大學

北京大學光華管理學院

上海交通大學安泰經濟與管理
學院

復旦大學管理學院

國家/地區

美國

美國

英國

美國

美國

法國/新加坡

中國香港

中國

中國香港

中國

中國

中國

■港大名次有所進步，由第三十一位升至第二十九位。圖為
港大校園。 資料圖片

■陳捷貴指，曾與馬斐森見面，指他即場沒有口頭承
諾會改善現行員工退休制度。 馮晉研 攝

■英國《金融時報》2014年MBA全球100大排名榜昨日出
爐，香港科技大學商學院排名第十四，繼續成為「亞洲一
哥」。 資料圖片
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